

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves 9 de Junio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.351

ESPAÑA EN CUBA

El número del día 12 de Mayo del colega cubano «El Diario de la Marina» publica la interesante relación de la fiesta de la familia hispanoamericana, celebrada en la Habana con gran pompa y solemnidad.

El presidente de la República de Cuba, señor Estrada Palma, que desembarcó en Gibara, predicando union y concordia, y atravesó la isla de uno á otro extremo diciendo á cubanos y españoles que necesitaba del concurso de todos para consolidar las instituciones democráticas, es presidente de honor del Centro Iberoamericano, no sólo por ser el jefe del Estado y preceptuarlo así los Estatutos de aquél, sino también por estar identificado con sus tendencias y haber sido de ellas el primero, mas en visista propagandista.

En un palco del teatro Tacón estaba el presidente, señor Estrada Palma; en otro, el ministro de España, señor Gaytán de Ayala, con todo el personal de la Legación.

En el escenario, presidiendo la velada, el ilustre D. José María Galvez, rodeado por los señores Montoro, Camba, Zayas, Bauco Herrera, Dolz, Gómez (don Juan Gualberto), Lorient, Santos Fernández, Gilberga, Pichardo, Hernández (don Eusebio), Varela (don Leoncio), Lincoln de Zayas, Aróstegui, Fernández (don Rosendo), Velasco (don Dionisio), Azárate, conde de la Reunión, Rivero, Triay y otros muchos cubanos y españoles que en aquella sociedad, en la esfera de la política, de las letras, de las ciencias y el comercio, representan prestigios insignes.

Montoro, Espinosa, Juan Gualberto Gómez, Pichardo, Zayas, Triay y Dolz, en elocuentísimos discursos unos, en inspiradas poesías otros, cantaron himnos de amor á la raza, al idioma, á las

virtudes de nuestros ascendientes comunes, á España en fin, madre y tutora de la civilización americana.

El entusiasmo del público del teatro Tacón llegó á su grado mas alto cuando el gran Montoro, llevándose la mano al corazón y hablando del cariño que une á España con Cuba, exclamaba: «Suceda lo que quiera, hay algo aquí que me dice que estamos cumpliendo con nuestro deber.»

La falta de espacio nos impide reproducir los discursos elocuentísimos. Baste con consignar la importancia y trascendencia que revistió la fiesta inaugural del Centro Iberoamericano.

Los señores Pichardo y Triay fueron ruidosamente aplaudidos al recitar sus inspiradas y hermosas poesías, que se titulaban *Por la union iberoamericana y por la raza.*

Las mas bellas damas de la alta sociedad cubana llenaban los palcos, y con esto queda dicho que el teatro Tacón ofrecía un aspecto deslumbrador, encanto de los ojos, deleite del espíritu.

El norteamericano Mr. Perdiaris

En tres puntos diferentes, y muy lejanos entre sí, esta hoy fija la atención de Europa.

En el Extremo Oriente por la guerra ruso-japonesa.

En los Balcanes por los sucesos que allí se preparan contra el imperio otomano.

Por un lado Austria disponiéndose á anexionarse la Herzegovina contra la voluntad probablemente de sus habitantes y de los pueblos limítrofes.

De otro lado los armenios y albaneses armándose para levantarse contra los turcos dispuestos á sacudir el yugo de la media luna y á vengar las horribles matanzas de cristianos cometidas por los turcos. Además de los recelos

consideren aquí en España aptas para el matrimonio á los doce años; pero lo regular es que á los 15, en ambas naciones por razon del clima sean lúbriles.

Todos sabemos que la evolución progresiva de la ilustración de la mujer comienza en los albores del siglo pasado.

Sabemos tambien que en los Estados Unidos están abiertas las puertas de las Universidades, institutos y centros docentes, para ilustrarse el sexo bello, hay escuelas de comercio, mercantiles, periodistas, telefonistas, encargadas de correos, y en las casas comerciales venden al detal. La cultura de la mujer está tan arraigada en la mente del yaki que le tiene en mucho respeto y no se discute.

Los Ministerios tienen sus secretarías hembras.

Las doctoras explican en sus cátedras las lecciones del curso en sus carreras, y son admitidas en todas las audiencias

de Grecia contra Bulgaria, hay que añadir aun las medidas adoptadas por el Montenegro y Servia formando una liga en la que ingresarán tal vez otros pueblos balcanicos para hacer frente á las contingencias que se avecinan.

Y sin contar con otros asuntos importantes que se debaten actualmente en Asia, Africa y América, queda pendiente, presentando mal cariz, la cuestion de Marruecos.

No nos referimos al tratado franco-ingles, ni al convenio ajustado ó por ajustarse entre Francia y España, por que no podríamos engolfarnos en un asunto de índole saaz delicada, y en el que lo sabemos las ventajas ó contrariedades que pueden resultar para nuestra patria.

Se trata simplemente de las consecuencias que puede reportar á la nación marroquí el acto aislado de un bandido al secuestrar, ante la expectativa de la suma que puede valerle el rescate, á un súbdito extranjero.

Y como este súbdito es norteamericano, y los yakis han enviado ya una escuadra á las aguas de Tanger para apoyar sus reclamaciones pidiendo al Gobierno marroquí la libertad de Mr. Perdiaris, hay que pensar lo que podrá suceder si el bandido Raissuli se niega á conceder la libertad de su prisionero, ó si perdida la esperanza del rescate, y dispuesto á arrastrar las consecuencias, opta por dar muerte al americano.

En este caso los Estados Unidos, que predicán en su casa la doctrina de Monroe, esto es, América para los americanos, no tendrían escrúpulo alguno en ocupar un puerto litoral marroquí para sentar su planta junto á Europa, si no llevan adelante su pretension de disponer de un puerto en el Mediterraneo.

Y he aquí como un acto de audacia, llevado á cabo por un bandolero, puede

los abogados femeninos, defendiendo las causas de sus clientes. Las que ejercen la Medicina son llamadas por los enfermos y se cuenta de una doctora de esta gran nacion, que gana la friolera de cincuenta mil dollars anuales. El Gobierno subvenciona estos centros de cultura.

En donde está mas extendida la ilustración del sexo bello, mas aprecio y respeto se la tiene. Buen parangón con algunas provincias de España, que todavía se considera como bestia de carga y no cito estos departamentos por no herir susceptibilidades, pero que ya las sabemos.

Alemania, esta nacion marcha á la cabeza de Europa en su gran evolución intelectual femenina. En 1838, poseía la ciudad de Berlín, once semitarios instructivos para la mujer, escuelas normales de institutrices y casi todas las escuelas frebellianas están dirigidas por señoras.

En el Liceo Victoria hay toda suerte

cambiar en un instante la faz del imperio de Marruecos.

BARCELONA 7 JUNIO

HUELGAS

La de los conductores de carros de basura se ha solucionado concediéndoles el descanso desde las nueve de la mañana de los domingos hasta el lunes.

También se ha terminado satisfactoriamente la de hortelanos.

Así lo comunicaron ayer al gobernador civil una comision de obreros y otra de patronos.

Las condiciones de la solución de dicha huelga son las siguientes:

Los patronos conceden á sus operarios cama y habitación para dormir, las horas de trabajo que estos habían solicitado y el descanso los domingos, entendiéndose con la obligacion, por parte de los obreros, de trabajar durante cuatro horas en aquellos días los cuatro meses de calor.

Los domingos de los ocho meses restantes, el trabajo será de tres horas. A los carreteros que descargan por la noche, se les aumenta el jornal un 25 por 100.

Los obreros aceptan también la obligacion de recoger las verduras aunque esté lloviendo.

Continúa sin resolver la huelga de peluqueros.

Los patronos, á instancias del gobernador civil, han redactado las siguientes bases para ver si con ellas podrá darse fin á la lucha que sostienen con los obreros:

«Cerrar las peluquerías los domingos á la una y media de la tarde, suprimiendo las fiestas mensuales»

«Empezar el trabajo desde 11 de Octubre enseñanzas que apotecer pueda el sexo bello.»

En Liepzig, Frankfurt, Munich, Dresde, además de sus famosas universidades en donde la mujer estudia y se gradúa de doctor, ejerciendo las carreras que ha optado; hay escuelas de enfermeras, de comercio y todo género de escuelas para su ilustración. El Estado paga muchos centros de instrucción.

Bélgica, aunque por iniciativa privada y despues por asociación, fueron en principio, las escuelas profesionales para la mujer, establecidas en Bruselas, es un benéfico pensamiento para vulgarizar la cultura de la hermosa mitad del género humano y loable por el fin que se persigue. Apenas iniciadas todas estas escuelas el Estado las paga con crecidas sumas.

En Lieja en 1875, se fundó una escuela profesional, para los jóvenes de ambos sexos y una porcion de centros ins-

(Continuará.)

EXTENSION UNIVERSITARIA

CONFERENCIA

dada por la Srta. D.^a Elena Masseras, Doctora en Medicina y Profesora de Instrucción primaria, la noche del sábado, 21 del actual.

(Continuacion)

Por Real decreto de 25 de Mayo de 1900 se mandó que se cumpliera y estamos en Mayo de 1904 y todavía continúa sin cumplirse, ¡Cosas de España!

Recientemente he visto un Real decreto del actual Ministro de Instrucción Pública de Italia, que tambien prohíbe terminantemente que se admitan en las fábricas de cigarras á las niñas menores de 15 años. Yo aplaudo al Sr. Ministro por esa medida higiénica en pro de la salud de la obrera. El tabaco es un poderoso excitante para la pubertad de la mujer y como casi tiene Italia paralelo climatológico con España, allí y aquí, la mujer hay veces que no es púbera hasta la citada edad, aunque se

tubre hasta fin de Marzo á las ocho de la mañana, y desde el 1.º de Abril á fin de Septiembre á las siete y media, cerrándose las peluquerías en todo tiempo á las ocho y media de la noche.

Los sábados no se cerrarán hasta las once.

Las vísperas de los días de fiesta, excepto los sábados, se cerrarán á las diez.

Los dependientes semanales tendrán hora y media de tiempo para comer, quedando en libertad de acción el principal para, si lo cree necesario, hacer proposiciones de trabajo á sus obreros solamente las vísperas de fiesta.

Correrá á cargo de los operarios la limpieza del local, excepto las escupideras y el suelo.

Los patronos no intervendrán en que los obreros asociados trabajen ó no con los que no lo sean.

Los patronos se reservan el derecho de contratar obreros para uno ó varios días.

Los dependientes se repartirán las propinas de la manera que les parezca mejor.

Ningún patrono cobrará por cada servicio más de la cantidad que tenga fijada.

Para el trabajo los martes de Carnaval y jueves lardero, se pondrán de acuerdo los patronos con sus dependientes.

Además, los patronos han nombrado una comisión compuesta de los señores Auqué, Pérez y Sabater para que durante la huelga y con carácter permanente, atienda á cuanto pueda interesarles.

Estas bases parece que han sido del agrado de muchos obreros, toda vez que teniendo libres las tardes de los domingos y empleadas las mañanas, podrán disfrutar de las diversiones del día y al mismo tiempo el público podrá estar servido.

Dichas bases fueron también del agrado del señor Gonzalez Rothwoss.

Varios patronos y obreros peluqueros de Gracia se han reunido para tratar de la imposibilidad de imponer igualdad de condiciones entre unos y otros peluqueros, lo propio que en la retribucion del trabajo.

El peluquero de salou y de postizo puede empezar su trabajo á las nueve de la mañana, ya que su clientela no acostumbra acudir á la peluquería antes de esa hora; no sucede así con el barbero, que se ve obligado abrir su establecimiento á las seis de la mañana á fin de poder servir á la clase obrera, ya que el elemento obrero es precisamente quien le sostiene.

Como es lógico y natural, la diferencia en la retribucion es también distinta y las sociedades han de ser diferentes, acomodándose los asociados á las costumbres y necesidades de cada establecimiento.

MERCADOS

Trigos.—Empieza la semana con alguna mayor animacion y tendencia sostenida en los precios, habiéndose efectuado hoy regular número de transacciones, por más que no pueda por ello suponerse que se inicie un período de actividad, teniendo en cuenta la lenta salida que obtienen las harinas y la existencia que hay en plaza de trigos extranjeros.

Las ventas en Lonja fueron hoy en trigos Arévalo y Sanchidrián á 48 reales fanega; Sigüenza 48 y 48 1/4; Salinas 47 3/4; Roa 47 1/2; Ontanares superior 48; Aranda 47 1/2 y Zújar (blanco) selecto á 46 3/4.

Por la estación del Norte llegaron en los dos últimos días 57 vagones de trigo y 4 id. harina, y por la de Alicante 17 vagones trigo y 1 id. harina.

TELEGRAMAS

Madrid 6.

París.—Un despacho de San Petersburgo que publica el «Herald», comunica que el general Nodzu dirige actualmente el desembarco del tercer cuerpo del ejército japonés en Taku-chan.

Dos divisiones de estas tropas irán á reforzar el ejército del general Oku, que así quedará completado con un efectivo de 120.000 soldados. Entretanto, el resto de las fuerzas de dicho desembarco se reunirá á las tropas del general Kuroki, cuyo efectivo se elevará de este modo al número de 140 mil hombres.

Los críticos militares apinan que esta enorme afluencia de tropas alrededor de Mukden y de Hailicheng, aproxima la ejecución del plan de los japoneses, creyéndose que éstos atacarán á Kouropatkine por ambos flancos.

París.—Las noticias de Tánger son pesimistas, asegurándose que el almirante yankee ha dirigido un ultimatum á Mohamed Torres, con amenaza de bombardear los puertos y desembarcar fuerzas para ocuparlos, como no sean devueltos inmediatamente los cautivos.

Domina la creencia de que el gobierno del sultán no conseguirá capturar á Raisli ni entregar los súbditos yankees secuestrados, razones por las cuales se teme lleguen á vías de hecho las fuerzas americanas, precipitando los acontecimientos en el Imperio.

Si los Estados Unidos realizan su amenaza tómense complicaciones, pues las potencias europeas tendrían que tomar posiciones para hacer frente á posibles contingencias.

Londres.—Un despacho de su corresponsal en Tokio publicado por el «Daily Chronicle», dice que los rusos han terminado la construcción de once fuertes en los alrededores de Liao Yang, rodeándolos de minas en un radio de 500 metros.

París.—«L'Éclair» publica el siguiente interesantísimo despacho de su corresponsal en San Petersburgo:

«El general Kuroki ha propuesto al general Kouropatkine el canje de prisioneros. El general Kouropatkine se ha negado á ello categóricamente.

París.—Las declaraciones hechas por el gobierno italiano en las Cámaras, destruyen lo que ha llamado el Sr. Giolitti la leyenda de la miseria en Italia. El aumento del consumo, el desarrollo de las economías y de la riqueza en todos sus ramos son datos irrefutables, mucho más elocuente que el positivo malestar de alguna pequeña localidad ó region.

Lisboa.—Los periódicos de ésta, al publicar por extenso ó en extracto el convenio de arbitraje con España, se felicitan de las amistosas relaciones subsistentes entre ambas naciones peninsulares.

Londres.—Comunican de Tokio á «The Daily Express» que el feldmariscal Yamagata ha sido nombrado comandante en jefe de las fuerzas japonesas en campaña.

San Petersburgo.—Los molinos harineros de Kharoin trabajan activamente noche y día, siendo su producción diaria de 750.000 libras de harina.

Los rusos alientan á los habitantes de la población para que entregue abundante grano, pues, por lo visto, no quieren contentarse únicamente con los víveres que reciben por el ferrocarril siberiano.

Los cónsules de Francia, Rusia é Inglaterra en Turquía han enviado á sus gobiernos comunicaciones oficiales, dándoles cuenta de los terribles sucesos desarrollados en Armenia.

Solamente en el distrito de Sassoum han sido degollados 5.000 cristianos y saqueadas 18 poblaciones.

Los informes oficiales dicen que los soldados kurdos cometen todo linaje de atropellos, resistiéndose la pluma á relatar las sangrientas escenas y pareciendo imposible que en Europa y en pleno siglo XX se realicen actos que deberían obligar á las potencias á intervenir.

Los kurdos, después de apoderarse de cuantos objetos de valor hay en los pueblos y de cometer todo linaje de ultrajes con las mujeres, decapitan á los hombres en la plaza pública, y amarrando á los supervivientes prenden fuego á los pobrados para que perezcan abrasados sus moradores.

En Sassoum fué tan terrible la carnicería, que corrieron verdaderos arroyos de sangre, encontrando en la plaza pública un montón de cadáveres á medio carbonizar.

Cuantos cristianos caen en poder de los kurdos son degollados, estando las carreteras llenas de cadáveres decapitados y de carros quemados, pues los asesinos vivaquean en los linderos de los caminos y asaltan á las familias que huyen de las aldeas, dirigiéndose á las ciudades guarnecidas.

La prensa dice que es ya hora de que la Europa civilizada tome cartas en el asunto, interviniendo en Turquía para obligar que el Sultán evite la repetición de tan bárbaros espectáculos.

La Orden de Predicadores, reunida en capítulo en Viterbo, acaba de elegir general en la persona del reverendísimo padre fray Jacinto María Cormier, francés de origen. Este religioso es un varón de gran virtud y ciencia, autor de varias importantes obras, entre ellas alguna escrita por expreso encargo de Su Santidad Leon XIII.

El padre Cormier es muy amante de España y de los españoles.

Desde hace algunos años, las naranjas han dejado de ser un manjar de lujo, y su consumo se ha generalizado en Europa de un modo inabarcable.

Según datos estadísticos de un importantísimo periódico, cada inglés consume anualmente 20 naranjas; el francés, 12; el austriaco, 9; el suizo, 6, y el alemán, 4. En Rusia no llega á consumirse una por individuo. Claro es que el consumo en los países productores es mucho mayor que en las naciones citadas.

FELICITACION

Grato es el día de hoy para todo buen menorquín; pues la fecha del presente día recuerda la elección del Prelado Excmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas para la Sede episcopal de Menorca, de la que hoy se cumple el 2.º aniversario.

Por tal motivo, gratísimo á todos estos diocesanos, EL BIEN PÚBLICO saluda al dignísimo Prelado y reitera á S. E. I. la expresión de su más cordial afecto y filial sumisión, deseándole felicidades.

Al propio tiempo, elevamos al Cielo fervientes súplicas para que el Altísimo derrame sobre el dignísimo Prelado diocesano incesantes bendiciones y gracias, para bien del pastor amantísimo y de esta porción de la villa del Señor que le está confiada.

BIBLIOGRAFIA

El conocido literato y concienzudo escritor D. R. B. Giron ha tenido la amabilidad de obsequiarnos con dos preciosos trabajos suyos: el *Arbol genealógico de Jesucristo*, el uno, y la *Vida gráfica de N. S. Jesucristo*, el otro. Ambos son dignos de figurar en todas las casas piadosas y para ellas los tenemos á la venta en nuestra imprenta.

El *Arbol genealógico* es una preciosa lámina impresa en cartulina mate á diez tintas y fondo de oro y sirve como prólogo á la otra obra que ha merecido de nuestro paisano el Dr. Párpaly Marqués, el siguiente juicio inserto en la importante publicación «La Academia Calasancia». Dice así nuestro amigo:

«VIDA GRÁFICA DE N. S. JESUCRISTO
POR R. B. GIRON»

Un excelente escritor, un conocido literato que desde hace algún tiempo dedica su inteligencia y castiza pluma al servicio de la Iglesia, ha tenido la feliz idea de poner á tributo de la Religión los adelantos litográficos con la publicación de una obra monumental que admira á cuantos la conocen y merece entusiastas felicitaciones de todos y en primer término de los Prelados.

Me refiero á la *Vida gráfica de N. S. Jesucristo*, por R. B. Giron, formada por preciosas láminas, lujosamente editadas e impresa con una perfección completa, en las cuales se reproducen los cuadros y esculturas de los artistas antiguos y modernos que han asombrado al mundo con sus inmortales obras inspiradas en los Sagrados Textos.

El plan del indicado trabajo no puede ser más grande y por esto tenía que resultar al ponerse en práctica ó pequeño y ridículo ó tan grande como la idea. Giron ha sabido salvar cuantas dificultades se presentaban á tamaña empresa y el primer cuaderno que se ha publicado afianza ya la bondad de la obra y la seguridad del éxito.

Hasta hoy muchas ediciones de la Biblia ó de los poemas religiosos habrían ido adornadas con preciosos grabados, como la edición Gonzalez de *La Cristiada* de Hojeda, pero todas aún

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones:

SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro.

COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos.

PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas.

Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.



MARCA DE GARANTIA

las del género de la Vida gráfica de N. S. Jesucristo adolecían del defecto de pobreza en la parte artística, tal vez, por lo costoso que ello resulta, y por esto la obra de R. B. Giron ha venido a llenar un vacío que se notaba en las obras hagiográficas.

Además de que el autor de la obra que me ocupa ha sabido escoger con singular gusto y piedad aquellas copias célebres en las cuales campean al lado del arte la inspiración divina y si lo ha realizado lo dicen la alegoría de Urrillo, la Anunciata de Fray Angélico, la Visitación de Buil y el Nacimiento de Murillo que forman el primer cuaderno junto con un autógrafo de S. E. el Cardenal Coscías dirigiendo al autor cariñosas frases de aliento y felicitación.

Repito que esta nueva obra es un verdadero monumento levantado á Jesucristo, al recoger y coleccionar cuanto bueno y grande se ha hecho inspirado en la historia evangélica y de la que puede decirse lo que el español Juvenco presentía de su poema: «Si nada es eterno en el mundo sino los hechos sublimes y el lauro de la virtud y los cantos de los poetas que celebran; si la fama de estos cantores vivirá eternamente, mientras los siglos vuelan; que gloria no ha de ser la mía que tomo por asunto las acciones de Cristo, que dan eterna vida?»

Esto puede pensar el Sr. Giron de su gigantesca labor y puede estar satisfecho de haber ofrecido con ella un espléndido homenaje á Jesucristo Redentor y haber prestado un señalado favor al arte mas puro é inspirado.—C. P. M.

En esta redacción se halla de muestra el primer cuaderno y el árbol genealógico de Jesucristo.

Según nuestras noticias, el ministro de la Guerra ha aceptado los ofrecimientos hechos por el Ayuntamiento del pueblo de Mercadal, relativos al acuartelamiento de las tropas que se destinen á dicha villa.

Y al efecto el general Linares ha dispuesto, mediante Real orden, que se construyan en dicho pueblo unos edificios capaces para acuartelar en ellos 800 hombres, como minimum.

Es de aplaudir el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Mercadal, pues se consiguen con dicha medida, dos objetos: hermosear la población y evitar las molestias que forzosamente lleva consigo el alojamiento de las tropas en las localidades poco extensas.

Por nuestra parte enviamos nuestros plácemes á aquella Corporación municipal, por el celo con que administra aquella población, y por el feliz acuerdo de referencia, que ha sido de pleno aceptado por la superioridad.

Escritas las anteriores líneas, sabemos que ayer llegó á esta ciudad una comisión presidida por el Sr. Alcalde de Mercadal, acompañada del Secretario de aquella Corporación, al objeto de tratar del mismo asunto, y tuvo dicha comisión una detenida conferencia con el Coronel Jefe de la Comandancia de Ingenieros, acerca de los preliminares para la construcción del referido cuartel.

También en Ciudadela se están practicando con actividad algunas obras de reforma y mejoramiento en los espacios terrenos que ocupa la antigua alfarería del Sr. Tremol, al objeto de habi-

litarlos para acuartelar en ellos la batería rodada que hace algún tiempo pasó de Alayor á dicha ciudad.

Agradecemos á D. Pedro Mir y Mir el folleto que nos ha remitido de la conferencia sobre Agricultura dada en la Extension Universitaria la noche del 25 de Mayo último.

Mañana á las 6 y media en el Asilo de Huérfanos de la calle de San Fernando habrá Misa rezada y á las 8 la Mayor con Comunion general en honor al Sagrado Corazon de Jesús.

La «Gaceta de Cueros y Calzado», revista decenal que ve la luz en Madrid, único periódico en España, como su título indica, dedicado á las industrias de cueros y curtidos, de la cual ha sido nombrado corresponsal esclusivo en Menorca, nuestro amigo D. Pedro Orfila Fuster.

Dicha revista cuenta asimismo con una seccion dedicada á la importante industria de calzado, que tanta actividad ha alcanzado en esta isla, y contiene en su texto numerosos datos relativos á los diferentes ramos de la esfera mercantil á que se dedica, y creemos que dicha publicacion es de suma importancia por el interés y amenidad que contiene y lo útil que resulta para el comercio y las industrias.

El Sr. Orfila, que desde hace bastante tiempo se dedica á comisiones y representaciones de casas de Comercio, constituye, á nuestro entender, una eleccion acertada, y es de esperar de su actividad, buenos resultados para la «Gaceta de cueros y calzado».

Esta mañana en la calle de Hannover transitando un coche tirado por un caballo, ha volcado el vehiculo, saliendo de él los garrafones que llevaba.

Afortunadamente estaban vacios y no han resultado rotos.

A la procesion de la Octava de Corpus Christi que ha verificado esta tarde la parroquia de Santa María, ha asistido el clero parroquial y la música municipal.

S. D. M. ha sido llevado en triunfo, bajo palio, por las calles de esta ciudad por el Rdo. Economo de dicha parroquia Sr. Carabó.

EXTENSION UNIVERSITARIA

Anoche, ante un numerosísimo público, explicó su anunciada conferencia acerca de «Edison y sus inventos» el distinguido vice-cónsul de Portugal y de Dinamarca D. Antonio Roca de Varez, Licenciado en Filosofía y Letras, Abogado Pontificio, Socio Benemérito del Circulo Promotoré Pontenópico Giambattista Vico de N. poles, del Centro de Artes Decorativas de Barcelona, etc. etc.

La conferencia del Sr. de Roca fué muy extensa; oportunamente ofrecemos á nuestros lectores un extracto de tan interesante trabajo.

Por hoy nos limitaremos á decir que el público interrumpió con sus aplausos al orador repetidas veces y se regocijó oyendo al conferenciante frases felices y anécdotas dichas con singular gracejo.

El Sr. de Roca posee el arte de dar amenidad á los temas más áridos y de hacer agradables y divertidos los asuntos más escuetamente científicos.

En resumen: fué una conferencia que hizo gozar al auditorio, por lo cual felicitamos al Sr. Roca de Varez.

El próximo sábado dará una conferencia acerca de La escritura el señor Director del Instituto D. Bonifacio Inguier.

EXTRAVÍO

El día 22 de Mayo último se notó á faltar ya desde á bordo del vapor «Isla de Menorca», un bulto de ropa envuelto en un pañuelo de cuadros con la direccion Agueda Seguí.

La persona que lo haya encontrado puede presentarlo en esta imprenta, donde se le gratificará.

El Ilmo. Sr. Director General del Cuerpo de Correos participa lo siguiente:

«A partir del 1.º de Junio próximo podrán recibir y expedir cartas con valores y objetos asegurados las subalternas de Calat (Barcelona), Tabernas de Valdivia (Valencia), Almansa y Grajal de Campos (León), Boasain (Guipúzcoa), Garrovillas (Cáceres) y Mondariz (Pontevedra) esa última durante la temporada oficial del balneario.»

Por reales decretos de 30 de Mayo último el señor D. Modesto Iglesias y Sarmiento, Magistrado de la Audiencia territorial de Palma, ha sido trasladado á igual plaza de la provincial de Oviedo, siendo nombrado para ocupar el puesto que desempeñaba, el señor don Miguel Bugueta y Giner que sirve igual cargo en la provincial de Jaen.

Leemos en «El Felanigense»: «El precio del almendron continúa con pocas oscilaciones. En este mercado se cotiza hoy á 78'50 pesetas el quintal.»

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajol 9.—8 m. Barómetro 749 4; viento SSE. flojito; mar rizada; cielo y horizontes cubiertos.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 8.

Se asegura que Chile ha vendido al Japon todos sus barcos de guerra.

Madrid 8.

Los japoneses se hallan muy preocupados con las operaciones de los rusos.

Tokio ha comprado á una potencia cuyo nombre se calla, treinta y cinco torpederos.

Madrid 8.

Rusia continúa negociando con Berlín un empréstito de dos millones de francos. Las bases están ultimadas.

Madrid 8.

Rusia continúa con gran lentitud la movilización de las tropas.

Se carece de noticias de la guerra ruso japonesa.

Madrid 8.

El ministro de Marina á puesto á la firma de S. M. el Rey, una R. O. concediendo la Gran Cruz blanca del Mérito naval al contralmirante Gaudisin; y otra disponiendo la adquisición de material y laboratorios, con destino al hospital de la armada.

Madrid 8.

Tokio.—Importantes destacamentos rusos avanzan hacia el Sur en direccion á Kai-ping, y reforzadas las tropas moscovitas que se oponen á la marcha de las japonesas.

Madrid 8.

Zaragoza.—Son desconsoladoras las noticias que se reciben con motivo de la tormenta ocurrida en sus alrededores.

En Casetas se desencadenó una terrible tormenta, causando grandes daños en los sembrados.

Los campos de Cariñena se han visto desvastados por un terrible pedrisco.

Un celador de telégrafos que se hallaba empalmando los hilos sobre un poste existente junto al puente de «La Azucarera», cayó al suelo á consecuencia de un rayo, que lo mató instantáneamente.

El alcalde de Belchite telegrafía diciendo que los campos de aquel pueblo han sido arrasados por la tormenta, pues estuvo cayendo piedra durante veinticinco minutos.

Las cosechas se han perdido por completo.

Ignórase si han ocurrido desgracias personales.

Varios pueblos que han perdido las cosechas sentirán en breve los efectos de la miseria.

Madrid 9.

En Castellon sigue agravándose la huelga de los alpargateros.

Hay pocas esperanzas de que se solucione ó llegue á un arreglo entre fabricantes y operarios.

Madrid 9.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Maura ha quitado toda importancia á los disgustos que reinan en las poblaciones que ha visitado S. M. el Rey, por ciertas exclusiones en la lista de recompensas.

El Sr. Maura ha dicho que al recibirse datos precisos del asunto se subsanarán dichas exclusiones.

Madrid 9.

Dicen de Tánger que el Sultán ha destituido el bajá de Tánger y ha nombrado bajá de la kabila al jefe de los rebeldes Vassuli.

Se cree que con esta medida se conseguirá el rescate de los secuestrados que retiene prisioneros.

Madrid 9.

Londres.—Varios despachos telegráficos que se reciben del teatro de la guerra coinciden en que desde el sábado se ha comenzado el ataque simultáneo contra Port-Arthur por mar y por tierra.

La toma de la plaza parece inminente.

Madrid 9.

El ministro de Hacienda antes de salir del Consejo ha puesto á la firma de S. M. varios documentos relativos á su departamento.

Los ministros después de celebrado el Consejo se han reunido en consejoillo para cambiarse impresiones.

Madrid 9.

El Consejo de Ministros presidido por el Rey ha carecido de interés.

El Sr. Maura ha enterado á S. M. de la política interior y exterior de los debates tenidos en el Senado y en el Congreso.

ANTIGÜEDADES

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra á grandes precios toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases Abanicos, Joyas, Felas, Relojes de sobremesa y de caja, Cuadros, Retablos, Retratos Tallas, Grabados, Figuras de porcelana, Jarrones y Floreros idem, Evillas de pedrería falsa y fina etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva, 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIE, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

NOTICIAS

Se han comenzado a usar en América unas instalaciones eléctricas para poner los edificios a salvo de los ladrones. Apenas uno de éstos entra en una casa dotada de tales instalaciones, cuando todas las habitaciones se iluminan, sobre todo aquella en que el ladrón se encuentra, y comienzan a sonar con insufrible repiqueteo numerosos timbres colocados en diversas partes del edificio.

Convencidos los norteamericanos de la inutilidad de muchas de las enseñanzas que recibe la mujer han creado en Nueva York un Instituto agrícola donde las niñas aprenderán a dirigir una casa de campo, una lechería; en una palabra, adquirirán una serie de conocimientos bastantes a permitir a la mujer sostener y defender una explotación agrícola, sin necesidad de intermediarios, no siempre fieles ni idóneos.

Ya en Alemania e Inglaterra existen escuelas de jardinería, de agricultura y de botánica, para mujeres. En Suiza se ha establecido la escuela de lecheras de Neufchatel, en la cual se enseña la fabricación de mantecas y quesos.

El conde de Parcent continúa en París al frente de la testamentaria de la Reina doña Isabel II.

Pagadas ya todas las cuentas corrientes, no quedando pendiente ninguna deuda y descontados los legados, se puede calcular que a cada uno de los cuatro herederos, Infantas doña Isabel, doña Paz, doña Eulalia e hijos de D. Alfonso XII, le queda un millón de francos.

La Reina ha dejado dos pensiones vitalicias de 18.000 francos cada una. Ha mandado que se digan 30.000 misas: 10.000 por el alma de su padre, 10.000 por la de su esposo y por la de ella, y 10.000 por la de su hijo.

Estas 30.000 misas han de ser celebradas en España y por sacerdotes españoles.

Deja limosnas a los pobres de los Sitios Reales donde pasó jornadas durante su reinado, y recomienda que en las particiones sea siempre favorecida por sus hermanas la Infanta doña Paz.

Al general D. Francisco de Borbon le ha dejado un retrato de su abuela la Infanta doña Carlota, pintado por Mardrazo.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Feliciano, Primo y Ricardo.

Santo de mañana.—El Sagrado Corazón de Jesús y Sta. Margarita.

Cultos.—Mañana, festividad del Corazón de Jesús, en la iglesia del Sagrado Corazón se celebrarán Misas desde las 5; a las 6 se descubrirá S. D. M. dándose principio a la solemnidad de las Cuarenta Horas que todos los años dedican las Religiosas Concepcionistas al Adorable Corazón; a las 7 y media Misa y Comunión general que celebrará nuestro dignísimo Sr. Obispo después consagración de los Asociados al Apostolado de la Oración y Guardia de Honor y Congregantes al Corazón de Jesús; a las 9 y media canto de Tercia y luego la Misa mayor concertada, música de D. Damián Andreu, Pbro., ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. Sr. D. Jaime Tuizó, M. A. Por la tarde los Divinos Oficios, ejercicios del Mes del Sagrado Corazón, cinco Visitas, himno y sermón que dirá el Rdo. Sr. Carabó, Ecnómico de Santa María, Estación y letrillas cantadas, actos de Desagravio y Consagración, Tantum Ergo y Res. rva.

En Sta. María a las 9 Misa mayor solemne en honor del Sagrado Corazón de Jesús. En el Carmen Sagrada Comunión y sermón en el ejercicio de la noche. En S. Francisco Misa, Comunión, Letanías y Consagración a las 5. En S. José idénticos cultos a las 6, y en el Asilo de Huérfanas a las 7. Continuándose por todo la devoción del Mes de Junio consagrado al adorable Corazón de Jesús.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Cotización oficial

Madrid 8.—4 t.

4 por ciento interior.	76.45
Idem Exterior.	100.00
Amortizable 4 por 100.	106.00
Idem 5 por ciento.	96.30
Carpeta provisional amort.	100.00
Acciones Banco España.	486.75
Comp. Arrend. Tabacos.	428.50
París a la vista.	38.60 a 100.00
Londres a la vista.	34.88 a 34.85

SECCION AMENA

FUGA DE VOCALES

REMITIDA POR GUZMÁN DEL MALO

D. e. e. s. s. h. y. u. l. m. n. d.

Q. . b. r. r. z. c. y. d. v. r. s.

l. i. m. p. s. t. d. c. m. m. s.

y m. m. d. e. d. s. g. r.

La solución, en el próximo número.

Solución a la combinación del número anterior:

LEON

Solución al geroglífico del mismo número:

ENTRETENIDA

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua.

Farmacías y Droguerías. Agentes generales, Joye y Blanc, Pla de las Beatas, 4—Barcelona.

PARA VENDER

Lo está una hermosísima casa construida con todas las comodidades y adelantos modernos. Informarán en el «Despacho Judicial y Administrativo», Buen-Aire 3.

VIÑA

Se desea una para alquilar en estas inmediaciones. Se cuidará muy bien. Informes en esta imprenta.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin darme no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando por paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

PARA VENDER

Lo está un bote de recreo de 26 palmos en muy buen estado, con su aparejo de místico, remos, mesana, cadena y rezón, toldo y demás utensilios. Dos juegos de velas casi nuevas.

Informarán en esta imprenta.

PARA ALQUILAR

Lo estarán desde 1.º de Julio próximo las casas recién restauradas situadas en la calle del Carmen núms. 40 y 42 y la de la calle de San Elias n.º 33.

Informarán en la calle Puente del castillo n.º 12, y en la Agencia Administrativa calle de Buenaire n.º 3.

Imprenta M. Parpal, Bastión 99

Para alquilar

Unos bajos en la calle Puente del Castillo.

Para informes, Alonso III, n.º 8.

3—3

PARA VENDER

Lo está una casa situada calle Cardona y Orfila n.º 36, y 38.

Informes al número 9.

2—3